

「来期は必ず黒字化を実現!」社長就任5年目を迎えたANA HD・片野坂真哉の正念場

# 財界

ZAIKAI  
a Japanese business biweekly

新たな収益構造構築へ  
みずほ銀行頭取・藤原弘治の  
「ソリューション型金融」論

2020 12/9

## 「産業人の新たな役割とは?」 「解きなき時代」を迎えた今、 日本危機に加え、外に米中対立、内に人口減・高齢化を抱える日本の針路―― 本誌主幹 村田博文



◎インタビュー  
経済産業事務次官  
**安藤 久佳**  
慶應義塾大学教授  
**土居 丈郎**  
日本総合研究所会長  
**寺島 実郎**  
長谷工コーポレーション社長  
**池上 一夫**

表紙の人  
MS&ADインシュアランスグループ  
ホールディングス社長  
**原 典之**  
撮影 齋田 劍

者、エネルギー政策の担当者などの専門家、それに加えて小泉純一郎元首相などもお招きして、これまで計54回の研究会を開催しています。

水素研究会を研究者などを交えて立ち上げた狙いは?

井之上 水素社会の実現のためににはまず、技術動向を把握しておく必要があります。そして最先端の技術にアクセスするためには、国内だけではなく世界の動向を知ることが重要です。

2018年3月にイタリアのベネチア国際大学(VIU)で「地球温暖化と脱炭素社会」をテーマに開催されたサステナブ

躍する人たちがオールジャパンで出席し会場を沸かせました。折から欧州では、ディーゼル燃料で走る車（トラック、バス）への規制が強化され、代替車両への関心が高まっていて、日本のプレゼンテーションはインパクトを持ちました。なかでも注目されたのは、山根先生による大型ディーゼル車への対応としてのパワーのある水素内燃機関

生エネルギー（風力、太陽光、水力、地熱など）における早い水素社会の実現に大きく寄与することで、次の世代に貢献してくれるなどを期待しています。

菜化は別次元のチャレンジとなるので、その道筋を作つてほし  
いと。

59 財報 2020.12.31

を図るために、無限の水素エネルギーの研究会をスタートさせたのです。

本側の責任者として関わりましたが、その際日本から6名の異なった分野の水素専門家に声がけし発表していただきました。

に米国自動車技術会（SAE）がデトロイトで毎年開催している、自動車技術世界大会にも水素研究会として、水素エネルギー社会の1日も早い実現のために水素内燃機関の普及の重要性を訴えたのです。

のがあります。大量の水素ガスを還元ガスとして利用しシリコン基板の上に無欠陥シリコン結晶を成長するものです。水素を燃料として使つたわけではありませんが取り扱いについてはアミリアアニアでした。

脱炭素の流れの中、次世代エネルギーの水素社会をどう実現するか

「内燃機関の水素化も一案!  
そうすれば、エンジン主体の  
自動車の既存秩序が活用できる」

水しか出さない水素エンジン——。この夢のような技術を実用化しようと2019年に設立されたi Labo。水素を活用したクルマというと燃料電池車が想起されるが、内燃機関の水素化は既存のエンジン産業を活用できるという。水素社会の実現に向け、会長の岩崎哲夫氏は「戦略パートナーの組織化を始め、今では、受託した研究を実行できるメンバーが揃い、プラットフォームとして動き出しています」と語る。クリーンエネルギーの必要性が高まる中、既存産業を活かしながら新たな水素市場をどう構築していくのか——



i LaBo取締役会長 岩崎 哲夫

i LaBo代表取締役 山根 公高

井之上パブリックリレーションズ会長&CEO 井之上 篤

クリーンエネルギーの推進で、水素の活用が広がりを見せて います。皆さん、内燃機関の水素化を推進する i-Shell の経営陣でファウンデイショングメンバーですが、まずバッケグラウンドから聞かせて下さ  
い。

感はありました。――山根さんは、水素エンジンの研究一筋で来られた?

2009年に  
水素研究会を立ち上げ

木素や内燃機関そのものに  
関し「門外漢」ではあっても、  
事業を興すと、こう一二では現丘



やまね・きみたか

1947年7月生まれ。神奈川県出身。1973武藏工業大学(現・東京都市大学)大学院機械工学科卒業後、日産自動車入社。水素エンジンの研究や固体ロケットエンジンの開発に携わる。1992年武藏工業大学工学部水素エネルギー研究センターの助教授に就任し、水素エネルギー研究センターとエネルギー化学科を兼任。2012年6月横浜国立大学より博士(工学)の学位を授与。2013年定年退職。19年i Labo設立に伴い、代表取締役に就任。現在、東京大学大学院工学系研究科嘱託研究員、JST未来社会創造事業研究開発運営委員会議員、水素エネルギー協会評議員。

会を提供することにもなると思いました。ここにきて、追い風が吹き始めました。われわれの主張に耳を傾けてくれる方々が増えてきたことです。それが国レベル、産業界、金融部門と多岐にわたり、ここにきて急速な広がりを感じています。

自動車は複雑な産業ですから、いろんな能力がないと、サービスの提供者としての要件を満たさないことは理解しています。

サイズに見合った、そしてユニークな価値を提供できるプラットフォーマーを目指すのに必要な人々です。

——自動車産業のプラットフォームとは、どんなことをするのですか？

岩崎 まだ漠としたものです。がプラットフォーマーの輪郭を紹介します。比喩が適切でないかもしれません。トライさせてください。

旧来の心臓(化石由来の内燃機関＝動力源)を新しい心臓(水素内燃機関＝動力源)に取

て、水素エンジンは強みを發揮でき、なおかつ環境要請に応え得る有力な選択肢になると思うようになりました。参入すべきではないという当初の判断を覆し昨年11月1日にi Laboという会社を創ったという経緯です。

——岩崎さんとしては、水素のどんなところに可能性を感じたのですか？

岩崎 一言で言って「若きたちに引き継ぎたい未来の環境、水素社会を引き寄せるチャレンジ」とでも言うものです。事業



いわさき・てつお

1946年7月生まれ。新潟県出身。日本大学法学部中退後、試験装置メーカー勤務を経て、大手商社が企画する専門商社の起業に参画。のちに独立起業した会社とアプライド・マテリアルズ(AMAT)と合弁会社アプライド・マテリアルズ・ジャパン(AMJ)を設立。AMJの代表、AMATの上級副社長を兼任。のちにコマンとAMATの合弁会社アプライド・コマツ・テクノロジー(AKT)を設立し、CEOに就任。サムスン電子の社外顧問、国際経営者協会代表理事やシティグループCVCアジア・パン・フィック・シニアアドバイザーなどを歴任。

させるいくつもの課題を抱えていました。

既存エンジンの水素化コンバージョン技術が、量産化できるレベルにあるかどうかの判断ですが、残された開発ステップからすると現時点では7から8合目。

次に、その山を超えた後、本当に市場があるのか市場を創れるのかについては、これからでも次の選択肢として見られて持っていたことも重要なファクターです。

事実30年ほど前、参入すべきではないという声を押し切って液晶パネル用アモルファスシリコン薄膜生成装置の事業化をゼロから立ち上げて、5年で世界の市場シェアトップに立たせ、さらには後にソーラーパネル製造装置事業を加え売上規模で1000億円事業に道筋をつけたことがあります。

とは言うものの、参入を遠慮

り替え健康な生活を続けていたり、仕組みの提供です。

旧来の動力性能と安全性を維持しながら、新しい心臓を得ることで、そのオーナーは、社会の価値の創造に自動的に加わり繋がることができ、しかも自社の経済合理性モデルの達成も可能とする仕組みに加わることができます。

このようなサービスを提供するには、熟練の執刀医、機材、環境、安全と品質、サービスなどが不可欠ですが、それを可能とする戦略的パートナーが不可欠ですが、それが揃いつります。

——では、山根さん、水素エンジンの研究一筋でこられたことですが、改めて、水素エンジンの可能性について聞かせて下さい。

山根 輸送部門で二酸化炭素(以下、CO<sub>2</sub>と示す)の排出量は、全体の約20%を占めています。

## 水素社会の実現は資源問題の解決策に

一つが、既存エンジンの水素化ではないかという予感です。いずれ燃料電池や電池が低価で高効率のものにとり替わっていくことは疑いありませんが、それには、門外漢のわたしが知らないのは、門外漢のわたしが知らない時間も必要ですが、水素エンジンはその間を埋めることができます。

さきの方策でもあると思いまして。なぜ、その選択肢が外されたのかは、門外漢のわたしが知らないことではありませんが、エンジンからモーターへという大きな流れの中で、内燃機関の水素化という可能性に目を閉ざす、オーバーキルが起つてしまつたように見えました。

そこに再度光を当てようと思ったら、まず考えていなかつた。さらには、水素調達のインフラが未整理で、それなしには考慮の対象にならないなど取り付く島がない状況でした。

それでも、事業に参画した理由とは？

岩崎 世界の環境要請の高まりの中で、最も早く、最も少ない開発予算で実現できる選択肢となるだけではなく、多様な産業とされるだけではなく、多様な産業として内燃機関に関わって働いてきた多くの人々に、培った経験がこの先も活かせるという雇用機会に再度光を当てようと思つたのです。

小であるハイブリッドエンジンであつても、そうでないエンジンのCO<sub>2</sub>排出を10%にするだけです。

燃料を再生エネルギーから作る水素にすれば、ゼロ化が可能です。水素を燃料とする水素エンジンを半世紀研究開発してきた結果、水素エンジンは、化石内燃機関の技術を踏襲して、地球環境問題と石油枯渇問題を同時に解決できる技術になつてゐる」と断言できます。

1970年に大気汚染問題と石油枯渇問題を同時に解決するため、水素エンジンの研究開発を大学で始め、1973年に水素エンジン開発を日産が行うという理由から、日産は、5年ほど水素エンジンの開発をしていましたが、化石燃料対応の良い排気後処理装置が開発され大気汚染問題を解決するのに水素でなくとも可能なことがわかり、水素エンジンの研究開発は日産